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Interrogazione 

Torrente Gaggiolo in secca: un errore da non ripetere 

 

Onorevole Sindaco, gentili signore ed egregi signori Municipali, 

con la presente, avvalendoci delle facoltà concesse dalla LOC (art. 65) e dal 

Regolamento comunale della Città di Mendrisio (art. 34), desideriamo interrogare il 

Municipio sull’ intervento che ha provocato la secca verificatasi a fine luglio 2022 

del torrente Gaggiolo ad Arzo ad opera, stando a quello che riporta l’edizione del 

Corriere del Ticino del 16.02.2023 (cfr. https://www.cdt.ch/news/ticino/gaggiolo-in-

secca-per-colpa-delluomo-308490), di due dipendenti comunali. 

 

Una vicenda purtroppo nota 

L’AlternativA ha deciso di ritornare sul tema già sollevata da una precedente 

Interrogazione del 07.07.2022 a firma di Cristina Marazzi Savoldelli, Giampaolo 

Baragiola e Marion Bernardi che si concludeva così: “(…) L’allarmante 

cambiamento climatico lo constatiamo ogni giorno, anche alle nostre latitudini e 

nel nostro Comune. E questo straordinario periodo di siccità impone una riflessione 

generale e un uso parsimonioso dell’acqua. Partendo dal principio che ognuno e 

ognuna di noi possa fare qualcosa; perciò, grande preoccupazione ha destato il 

caso di Arzo e della pompa per captare l’acqua dal fiume (CdT 07.07.2022), che 

ha avuto un impatto letale sulla fauna ittica”. 

 

I fatti come riportati dalla stampa 

Dopo diversi mesi dai fatti, il Corriere del Ticino ha ripreso la vicenda in un recente 

articolo che ricostruiva così lo svolgersi degli eventi che ha portato alla secca del 
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torrente Gaggiolo. L’estate scorsa, quando su tutto il territorio comunale vigevano 

le restrizioni per un uso parsimonioso dell’acqua potabile, due dipendenti della Città 

di Mendrisio hanno prosciugato il torrente Gaggiolo nel Quartiere di Arzo, utilizzando 

una pompa per l’adduzione dell’acqua del riale allo scopo di riempire una cisterna 

collegata al sistema di irrigazione del Centro sportivo della Montagna. Risultato? 

Una moria di pesci e gamberi e letto del fiume prosciugato. 

 

La segnalazione ed i decreti d’accusa 

La situazione – sempre da ciò che viene riportato dalla stampa – è stata portata 

alla luce dalla segnalazione di un privato al Dipartimento del Territorio che, 

analizzata la situazione, ha promosso un esposto al Ministero pubblico, il quale, 

qualche settimana fa, ha emesso due decreti d’accusa, uno dei quali già cresciuto 

in giudicato, nei confronti, pare, di due dipendenti comunali. 

 

Una Convenzione al passo con i tempi? 

Nella risposta del Municipio alla precedente Interrogazione citata, datata 

19.08.2022, si ricostruivano gli eventi che hanno portato all’intervento dell’Ufficio 

caccia e pesca e si informava il Consiglio comunale che: 

“(…) Dall’inizio degli anni ’80 è in funzione (di) un sistema di irrigazione del campo 

sportivo di Arzo con una derivazione del fiume Gaggiolo, tramite pompaggio, per il 

riempimento del rispettivo serbatoio di accumulo, che alimenta l’impianto 

d’irrigazione (unico sistema d’irrigazione attualmente presente al centro sportivo di 

Arzo). 

Con autorizzazione cantonale del 2012, valida fino al 2032, siamo autorizzati a 

prelevare acqua dal fiume Gaggiolo esclusivamente per l’irrigazione del campo 

sportivo di Arzo”.  

Alla luce dei cambiamenti climatici in corso e alla frequenza accresciuta di estati 

sempre più lunghe, calde e secche, per l’AlternativA diventa imperativo – al di là 

della responsabilità individuali, che andranno comunque accertate all’interno di 

una procedura ammnistrativa – rivedere i contenuti e le eventuali modalità di 

applicazione di un accordo, siglato ormai più di dieci anni fa e che, a nostro 

giudizio, non è più al passo con i tempi e la cui applicazione rischia di generare (di 

nuovo) danni gravi all’ecosistema. 
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Domande 

Fatte queste premesse, poniamo al Municipio della Città di Mendrisio, le seguenti 

domande: 

 

1. Corrisponde al vero che i destinatari dei due decreti d’accusa sono due 

dipendenti comunali? Se sì, il Municipio ha ravvisato gli estremi per aprire 

un’inchiesta amministrativa nei loro confronti? In caso contrario, come mai? 

 

 

2. Prima che i fatti fossero riportati dalla stampa, il Municipio di Mendrisio era al 

corrente dei due decreti d’accusa emananti dal Ministero pubblico? Se sì, 

quando ne è venuto a conoscenza? 

 

 

3. Corrisponde al vero, come sembra trasparire dalla risposta alla precedente 

Interrogazione, che la posa della pompa per l’adduzione dell’acqua è stata 

autorizzata dal Municipio a seguito della manutenzione straordinaria del 

campo da calcio di Arzo? 

 

 

4. A seguito della secca, è stata fatta una valutazione dei danni ecologici, ed 

in particolare quelli relativi alla moria della fauna ittica, arrecati al torrente 

Gaggiolo? 

 

 

5. Per quanto riguarda la Convenzione ventennale per lo sfruttamento delle 

acque del torrente Gaggiolo per scopi irrigui, quali sono i contenuti precisi di 

questo accordo? Si prega di allegare copia della stessa. 

 

 

6. I limiti di prelievo fissati dalla Convenzione (se esistenti) sono stati rispettati? 

Quanta acqua è stata prelevata dal torrente Gaggiolo nel corso dell’estate 

2022? Per quanti giorni consecutivi? Quanta acqua, all’incirca, ha necessitato 

la manutenzione straordinaria del campo da calcio di Arzo, “per la quale è 

(stato) necessario l’uso maggiorato di acqua irrigua”?   
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7. In previsione di un’ulteriore estate contraddistinta da picchi di calore e lunghi 

periodi di siccità, al fine di evitare un altro mezzo disastro ecologico, come 

intende procedere il Municipio per l’irrigazione del Centro sportivo della 

Montagna e delle altre infrastrutture comunali che necessitano ingenti 

quantitativi d’acqua? 

 

 

8. Preso atto del mutato contesto ambientale rispetto a dieci anni fa, il Municipio 

è intenzionato a disdire la Convenzione citata o quantomeno a rivederne i 

contenuti e l’eventuale destinazione d’uso dell’acqua prelevata? 

 

In attesa di una vostra risposta, porgiamo cordiali saluti. 

 

Per l’AlternativA, le Consigliere ed i Consiglieri comunali:  

 

        

- Jacopo Scacchi;    - Andrea Stephani; 

- Giampaolo Baragiola;    - Marion Bernardi; 

- Claudia Crivelli Barella;    - Daniela Carrara; 

- Lorena Gianolli;     - Daniele Stanga; 

- Monika Fischer Kiskanc. 

 


